

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[CollectionBoite_020 | Réforme, Contre-Réforme.CollectionBoite_020-1-chem | Protestantisme. Pastorale de la chair](#)
[Itemphotocopie](#)

photocopie

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb020_f0025

SourceBoite_020-1-chem | Protestantisme. Pastorale de la chair

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Références bibliographiques[Biéler, L'homme et la femme dans la morale calviniste](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 21/10/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Si quelqu'un donc a une femme compagne de sa vie et de bonnes mœurs, qu'il n'estime pas moins cette bénédiction que Salomon qui affirme que c'est Dieu seul qui donne la bonne femme (Prov., 19: 14).¹

Tel est, à l'origine, l'ordre de la création. Mais cet ordre a été troublé.

2. LA RUPTURE DE L'ORDRE DIVIN LA PAILLARDISE, L'ADULTÈRE ET LA PROSTITUTION

En conséquence de la chute de l'humanité, et en raison de la distance qui sépare actuellement la créature humaine de son Créateur, l'homme et la femme ne se connaissent plus selon le dessein de Dieu. Il ne leur est plus naturel de vivre dans l'unité, ordonnés l'un à l'autre. Le premier effet du péché est de corrompre l'ordre primitif du couple et d'installer le désordre dans les relations conjugales.

Rupture complète de l'unité humaine

Du mariage, on a dit en proverbe commun que c'était un mal nécessaire. Mais il faut plutôt écouter la voix de Dieu qui prononce que la femme a été jointe à l'homme pour compagne, pour l'aider à vivre plus commodément. Je confesse bien que la bénédiction de Dieu qui est ici décrite n'est pas aperçue et n'a point sa vigueur en cet état du monde, ainsi corrompu qu'il est aujourd'hui. Mais il faut penser quelle est la cause du mal: c'est que l'ordre de nature, tel que Dieu l'avait établi, a été renversé par nous. Car si l'intégrité qui a été au commencement y était demeurée, on verrait clairement cette institution de Dieu, il régnerait une douce mélodie au mariage; car l'homme regarderait en Dieu, et de même la femme lui serait fidèle, et tous deux d'un accord s'entretiendraient en une société non moins sainte qu'aimable et paisible. Car il est advenu par notre faute et par la corruption de nature que cette félicité de mariage nous soit perdue... De là viennent les noises, fâcheries, aigreurs, désaccords et un abîme de maux; de là vient que les maris sont souvent troublés par leurs femmes et en sentent beaucoup d'incommodités.²

Rivalité de l'homme et de la femme à l'intérieur du couple

Le péché a pour effet, ensuite, de rendre insupportable, à la femme, la condition de subordonnée dans l'union conjugale, et de corrompre l'autorité par laquelle le mari devait présider au destin commun.

Ainsi, la sujétion de la femme à son mari devient une servitude; et la domination du mari sur la femme, au lieu d'être une suprématie dans le service et le don de soi selon le dessein de Dieu, devient une tyrannie.

¹ *Commentaires sur le livre des psaumes*, Paris, 1859, 2 vol. Psaume 128 : 3.

² *Comm. Moïse, op. cit.*, Genèse, 2 : 18.

pas de verso